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VERBALE n. 6 - COLLEGIO DEI DIRETTORI DI DIPARTIMEN TO DI SAPIENZA 
UNIVERSITA’ DI ROMA  – 9 settembre 2019, ore 14.30. 
 
Il giorno 9 settembre 2019 alle ore 14,30 si è riunito il Collegio dei Direttori di 
Dipartimento presso la sala Organi Collegiali piano terra del Rettorato, con i seguenti 
argomenti all’Ordine del Giorno: 
 
1. Comunicazioni 
2. Piano esecutivo per la razionalizzazione del Sistema Bibliotecario Sapienza 
3. Varie, eventuali e sopraggiunte 
 
Sono presenti  i professori componenti il Collegio:  
Macro-area A : Maria Maddalena Altamura, Isabella Birindelli, Bruno Botta, Luciano 
Galantini,  Paolo Mataloni, Luigi Palumbo.   
 
Macro-area B : Antonella Calogero, Luigi Leone, Cristina Limatola, Paolo Villari, 
Pierluigi Zoccolotti. 
 
Macro-area C : Maurizio Barbara, Alfredo Berardelli, Giorgio De Toma, Felice 
Giangaspero. 
 
Macro-area D : Carlo Bianchini, Orazio Carpenzano, Paolo Gaudenzi, Marco Listanti, 
Alessandro Mei, Laura Ricci, Maria Sabrina Sarto, Teodoro Valente, Maurizio Vichi. 
 
Macro-area E : Alessandra Brezzi, Gaetano Lettieri, Giorgio Piras, Arianna Punzi, 
Giovanni Solimine. 
 
Macro-area F : Luisa Avitabile, Valeria De Bonis, Pierpaolo D’Urso, Paola Ferrari, 
Bruno Mazzara, Lea Petrella. 
 
Sono assenti giustificati  i professori: 
Macro-area A: , Paolo Ballirano, Marco Oliverio. 
Macro-area B:  Alberto Boffi, Alberto Faggioni, Angela Santoni, Renata Tambelli, 
Maurizio Taurino, Ciro Villani. 
Macro-area C:  Domenico Alvaro, Ersilia Barbato, Carlo Gaudio, Antonio Greco, 
Bruno Marino Taussing De Bodonia, Massimo Monti, Erino Angelo Rendina. 
Macro-area D: ,Tiziana Catarci, Daniela D’Alessandro, Achille Paolone. 
Macro-area F:  Sergio Barile, Silvia Fedeli, Luca Scuccimarra. 
 
Sono assenti ingiustificati i professori: Pasquale Bartolomeo Berloco, Francesco 
Violi, Stefano Petrucciani. 
 
Sono presenti i proff. Lambiase, Nastasi in sostituzione dei proff.Greco e Catarci. 
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Il Presidente, constatata l’esistenza del numero legale, dichiara la riunione 
validamente costituita ed apre la seduta. 
 
Presiede la riunione il Presidente, prof. Alessandro Mei; svolge funzioni di Segretario 
la sig.ra Grazia D’Esposito. 
La seduta si apre alle ore 14,45  
 

1. Comunicazioni 
 

1.1 Nomina nuovo Direttore di Diritto ed economia delle attività produttive 
Il Presidente dà il benvenuto alla prof.ssa Paola Ferrari, nuovo Direttore del 
Dipartimento di Diritto ed economia delle attività produttive. 
  

1.2 Elezioni rappresentanti in Giunta delle Macro Aree E - F (art. 11 – 
Regolamento elettorale) 

Il Presidente ricorda che concluderanno il mandato i rappresentanti della Giunta del 
Collegio dei Direttori di Dipartimento il prof.  Giovanni Solimine per la macro area E  
e il prof. Luca Scuccimarra per la macro area F.  
Il Presidente illustra le procedure elettorali che si svolgeranno ai sensi del 
Regolamento elettorale del Collegio dei Direttori di Dipartimento.  
Comunica che la Giunta ha approvato la data delle elezioni previste per mercoledì 13 
novembre 2019. 
Il manifesto elettorale sarà pubblicato sul sito web del Collegio dei Direttori di 
Dipartimento. 
 

2. Piano esecutivo per la razionalizzazione del Sis tema Bibliotecario 
Sapienza 

 
Il Presidente invita il prof. Giovanni Solimine ad illustrare il Piano esecutivo per la 
razionalizzazione del Sistema Bibliotecario. 
Il professor Solimine comunica che il documento è stato già trasmesso al Senato 
Accademico in quanto la prossima riunione del Senato Accademico è prevista per il 
giorno seguente. Informa che il documento è stato redatto assieme al dott. Tarantino 
che dal 1° agosto è il nuovo Direttore del Sistema Bibliotecario Sapienza. 
 
Il prof. Solimine ricorda che la proposta di piano di razionalizzazione complessiva 
del Sistema Bibliotecario è stata discussa nella seduta del  Senato Accademico 
dell’11 giugno u.s., che con delibera n. 167/2019 oltre ad aver approvato le azioni 
contenute nel Piano, ha dato “mandato a SBS in collaborazione con le Aree 
competenti di redigere sentiti i Presidi di Facoltà, le Commissioni di Biblioteca di 
Facoltà e il Collegio dei Direttori di Dipartimento, il piano definitivo delle azioni 
indicate nel Piano di fattibilità e sostenibilità, al fine della concreta realizzazione 
dello stesso”. 
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Comunica che nei mesi scorsi si sono tenute numerose riunioni e incontri che 
hanno consentito di mettere a punto in forma condivisa le azioni contenute nel 
presente documento.  
Il piano si articola in 9 azioni: 
 
1. Prolungamento degli orari di apertura 
 
2. Standardizzazione degli orari di apertura 
 
3. Interventi sulle Biblioteche del Policlinico Umberto I 
 
4. Biblioteche e forme di coordinamento interdipartimentali 
 
5. Estensione di alcuni servizi al sabato mattina 
 
6. Corsi di information literacy 
 
7. Informazioni su dislocazione e orari delle biblioteche 
 
8. Attivazione delle Commissioni di Facoltà 
 
9. Revisione del regolamento SBS 
 
Il professor Solimine comunica che le misure previste nel presente documento non 
esauriscono le esigenze di razionalizzazione illustrate nel Piano, ma individuano gli 
interventi urgenti e realizzabili nell’immediato. Ulteriori interventi che richiedono 
investimenti per modifiche strutturali (installazione tornelli, opere murarie ecc.) 
possono essere programmati sulla base della disponibilità delle necessarie risorse. 
 
Il professor Solimine, espone con l’ausilio di alcune slide (parte integrante di questo 
verbale) alcune delle principali azioni contenute nel Piano:  
- aumento delle ore di apertura delle sale lettura non presidiate, con un incremento 

di 220 ore settimanali (+35%). Ciò richiede, in alcuni casi, il passaggio di molte 
strutture attualmente impegnate come punti di servizio a semplici sale lettura non 
presidiate, nonché alla reale disponibilità dei servizi di guardiania già presenti, da 
estendere o da implementare; 

- aumento delle ore di apertura delle Biblioteche-punti di servizio che attualmente 
hanno un orario ridotto (in media 9 ore), con un incremento di 110 ore settimanali 
(+25%, in media quasi 11 ore di apertura giornaliera); 

- interventi specifici nel Policlinico Umberto I, ove la situazione molto parcellizzata e 
l’assenza di congruità tra la dislocazione topografica delle Biblioteche e le diverse 
articolazioni amministrative rende difficile immaginare attività di accorpamento 
particolarmente significative. Tuttavia, molti Dipartimenti hanno manifestato una 
disponibilità ad operare in tal senso, pur in mancanza di specifiche proposte, la cui 
elaborazione richiede tempi più lunghi e una più dettagliata analisi da parte delle 
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Commissioni di Facoltà. Tra gli interventi ipotizzati, segnala la promozione di 
accordi tra i Dipartimenti per unificare la gestione delle Biblioteche. Segnala, 
inoltre, che l’Area Gestione Edilizia ha individuato uno spazio presso il quale 
potrebbe essere realizzata un’ampia sala di lettura ed è in corso di definizione un 
accordo con la Biblioteca Medica Statale, per una più efficace condivisione dei 
servizi per gli studenti Sapienza; 

- forme di coordinamento interdipartimentali con l’obiettivo di organizzare e gestire 
gli orari e i servizi delle Biblioteche afferenti alla Facoltà, nonché promuovere tutte 
le attività di coordinamento, razionalizzazione nell’uso degli spazi e delle risorse e 
miglioramento dei servizi individuate dalla Commissione biblioteche di Facoltà. 

 
Prendono parte al dibattito i proff.:  
Birindelli, Lambiase (in sostituzione del prof. Greco), Ricci, Barbara. 
 
Il Presidente ringrazia il professor Solimine per l’importante lavoro svolto in piena 
condivisione con i Direttori di Dipartimento, i Direttori di Biblioteca e i Presidi di 
Facoltà.  
Il Presidente comunica che presenterà nella seduta del  Senato Accademico prevista 
per il giorno successivo, le richieste di modifica emerse nel corso del dibattito. 
 
- in merito all’azione 4, terzo capoverso di pag. 6, sarebbe più corretto parlare di 

Biblioteche afferenti ai Dipartimenti oltre che alle Facoltà; al sesto capoverso, si 
suggerisce di aggiungere la previsione di forme di incentivazione di tipo premiale 
per le Strutture che daranno attuazione non solo a forme di accorpamento, ma 
anche a significative azioni di coordinamento interdipartimentale. Pertanto, il sesto 
capoverso andrebbe così riformulato: “Per le Strutture dipartimentali che daranno 
attuazione a significative azioni di coordinamento interdipartimentale potranno 
essere previste forme diverse di incentivazione “premiale” da parte dell’Ateneo, 
quale contributo all’attuazione delle azioni stesse. In particolare, nel caso un 
Dipartimento proceda a ulteriori e più strutturali forme di accorpamento, tali 
incentivazioni potranno essere attribuite in sede di assegnazione dei fondi di 
funzionamento.”; 

- all’azione 8, nella composizione delle Commissioni di Facoltà suggerisce di 
prevedere un delegato dei Direttori dei Dipartimenti;  

- all’azione 9, relativamente agli organi del Centro, appare più adeguato parlare di 
Consiglio Esecutivo, in luogo di Consiglio Direttivo; all’ultimo capoverso, 
specificare che le Biblioteche dipartimentali costituiscono sezioni della Biblioteca 
unificata di Facoltà, nel caso si proceda ad aggregazioni delle stesse.  

 
 

3. Varie, eventuali e sopraggiunte 
 
Non vi sono argomenti in discussione al punto 3 
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Essendo esauriti l’esame degli argomenti iscritti all’ordine del giorno, il Presidente 
ringrazia i convenuti e dichiara chiusa la seduta alle ore 16,00 
Della seduta odierna è redatto il presente verbale che consta di n.   pagine 
progressivamente numerate e n.  allegati, per complessive n. pagine  
Il presente verbale è stato approvato nella seduta del. 
Letto, approvato e sottoscritto. 
 
 
IL SEGRETARIO                 IL PRESIDENTE 
Grazia D’Esposito                            Alessandro Mei 
 
 
 


